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ТРЕТЬЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА БЕЛОРУССКОЙ ССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

О задачах Советов народных депутатов Белорусской ССР, 
вытекающих из решений XXVII съезда КПСС

Товарищи депутаты! Три ме
сяца прошло с тех пор, как 
состоялся исторический XXVII 
съезд КПСС. Срок небольшой. 
Но все мы чувствуем, как ме
няются атмосфера, ритм жиз
ни, отношение людей к делу. 
Воздействие небывало мас
штабных, новаторских реше
ний съезда сказывается во 
всех сферах производствен
ной и общественной деятель
ности.

Страна вступила на путь ин
тенсификации производства, 
ускорения научно-техническо
го прогресса. Наметился пово
рот в сторону усиления соци
альной направленности эконо
мической политики.

Возрастает политическая и 
трудовая активность масс. Это 
находит свое выражение в по
вышении действенности социа
листического соревнования, 
улучшении количественных и 
качественных результатов хо
зяйствования.

Вместе со всей страной уве
ренно взяла старт двенадца
той пятилетки наша республи
ка.

Докладчик привел цифры, 
свидетельствующие о повыше
нии темпов роста промышлен
ного и сельскохозяйственного 
производства республики.

В решении стратегических 
задач, выдвинутых съездом 
партии, ответственная роль от
ведена Советам народных де
путатов. Советы, подчеркивает
ся в Политическом докладе 
ЦК КПСС, призваны «стать од
ним из наиболее эффективных 
звеньев мобилизации масс на 
ускорение социально-экономи
ческого развития страны».

Съезд определил курс на 
усиление инициативы, само
стоятельности и активности ме
стных органов власти. Чтобы 
справиться с новыми задача
ми, именно Советам надо пе
рестраиваться, прежде всего 
памятуя, что они несут ответ
ственность за выполнение пла
нов экономического и социаль
ного развития, законов, за 
наиболее полное удовлетворе
ние запросов трудящихся.

Успешное решение всех 
этих проблем требует в пер
вую очередь повышения роли 
Советов в формировании пла
нов экономического и социаль
ного развития. Обязательное 
условие, предъявляемое сегод
ня к планам, — их комплекс
ность, соединение в одно це
лое интересов отраслей и тер
риторий. Особое внимание 
следует обратить на то, чтобы 
задания были сбалансированы, 
чтобы не допускались распы
ление ресурсов при строитель
стве, разрыв между товарной 
массой и доходами населения. 
Важно предотвратить попытки 
некоторых хозяйственных ру
ководителей добиваться за
ниженных планов.

На всех этапах разработки 
планов самое активное уча
стие должны принимать тру
довые коллективы. Это по
зволит изыскивать дополни
тельные резервы роста эконо
мики. Опыт такой работы у 
нас есть. По примеру объеди
нения «АвтоВАЗ» более напря
женные показатели, чем пла
нировалось, приняли минские 
моторостроители, трактороза
водцы и автозаводцы, барано
вичские текстильщики, го
мельские химики и другие 
коллективы.

Государственный план — за
кон всей хозяйственной дея
тельности, и, как всякий закон, 
он должен неукоснительно 
претворяться в жизнь. Но бе
да в том, что многие Советы 
обычно проявляют активность, 
когда намечаются мероприя
тия, принимаются решения. А 
вот организовать дело, под
нять людей не достижение вы
соких конечных результатов — 
это самое главное звено в ра
боте советских органов — во 
многих случаях выпадает.

Для контроля и организации 
выполнения государственных 
планов необходимо использо
вать весь потенциал народной 
власти. Вопросы интенсифика
ции, ускорения научно-техни
ческого прогресса, осущест
вления социальных мероприя
тий должны регулярно и по- 
деловому рассматриваться на 
сессиях Советов, в исполни
тельных комитетах, постоянных 
комиссиях, находиться в поле 
зрения депутатских групп и по
стов.

Контроль нельзя сводить, 
как это часто бывает, к реги
страции недостатков. Нельзя 
попустительствовать наруше
ниям законности, плановой и 
финансовой дисциплины, очко
втирательству. А таких фактов 
еще немало. В прошлом году 
приписки, сокрытия и другие 
искажения отчетности выявле
ны в третьей части проверен
ных предприятий, колхозов и 
совхозов Могилевской обла
сти. По вводу основных фон
дов, например, они превысили 
2 миллиона рублей.

Нуждается в совершенство
вании контрольная деятель
ность Президиума, постоянных 
комиссий Верховного Совета 
БССР.

Далее докладчик остановил
ся на вопросах экономии ре-
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сурсов как решающем источ
нике удовлетворения расту
щих потребностей народного 
хозяйства. Около 70 процен
тов прироста потребностей 
республики в материальных 
ресурсах необходимо обеспе
чить за счет их экономии. За 
пятилетие предстоит снизить 
удельную энергоемкость ма
шин и оборудования на 7—12 
процентов, металлоемкость — 
на 12—18.

Рубежи высокие. Чтобы 
взять их, нельзя работать с 
ресурсами так, как прежде. 
Вот некоторые факты. В прош
лом году производственное 
объединение «Бобруйскшина» 
перерасходовало около 90 ты
сяч, добрушская бумажная 
фабрика «Герой труда» — бо
лее 10 тысяч гигакалорий теп
ла. Не обеспечили выполне
ние заданий по экономии теп
ловой энергии Минская об
ласть, электроэнергии — Глав
ное управление речного фло
та, электроэнергии и бензина 
— Министерство лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности. Этот перечень 
можно продолжить.

Крайне неэкономно расхо
дуются электроэнергия, тепло, 
водные ресурсы, за что не
посредственно отвечают ис
полкомы местных Советов.

Необходимо также полнее 
вовлекать в хозяйственный 
оборот промышленные и бы
товые отходы. Все еще значи
тельное их количество выво
зится на свалки, уничтожается 
или выбрасывается в окру
жающую среду, как это про
исходит, скажем, в объедине
ниях «Азот» в Гродно, «Стек
ловолокно» в Полоцке, «Бе- 
лорускалий» в Солигорске. 
Идет в стружку немалая часть 
металла, сжигается пятая часть 
отходов лесозаготовок.

Больше порядка требует 
сбор отходов и вторичного 
сырья. В прошлом году свыше 
половины макулатуры, необхо
димой для нашей целлюлозно- 
бумажной промышленности, 
было завезено из других рес
публик, на что потребовалось 
более 6 тысяч железнодорож
ных вагонов. Собственный же 
план сбора макулатуры от насе
ления в прошлой пятилетке у 
нас не выполнен. Ежегодно мы 
завозим из-за пределов рес
публики 11 тысяч тонн стекло
боя и в то же время 25 ты
сяч тонн теряем из-за того, 
что не организован: его сбор у 
населения.

Белкоопсоюз медленно рас
ширяет заготовительную сеть, 
слабо привлекает внештатных 
заготовителей для сбора 
тряпья, пластмассы, других бы
товых отходов. В стороне от 
этих дел стоят Минжилкомхоз, 
местные Советы. Не обеспечи
ли должного порядка учета, 
сбора и переработки вторич
ного сырья и отходов Госснаб 
БССР и Белкоопсоюз.

С большой остротой постав
лена сегодня задача корен
ного улучшения качества про
дукции. Это вопрос не только 
экономический, но и политиче
ский. XXVII съезд выдвинул 
проблему качества на первый 
план всей нашей работы, ука
зал на ее огромное, решаю
щее значение в ускорении со
циально-экономического раз
вития.

Это, казалось бы, понимают 
все. И разговоров о борьбе 
за качество хватает. А вот де
ло не улучшается. Хуже того, 
в промышленности республики, 
да и в некоторых других от
раслях наметилась тенденция к 
падению качественных показа
телей работы.

В этих вопросах Советы дол
жны выступать как полновласт
ные и требовательные хозяева.

Серьезное ускорение в ны
нешней пятилетке, отметил до
кладчик, предстоит придать аг
ропромышленному комплексу. 
По сравнению с предыдущей 
пятилеткой среднегодовой 

объем валовой продукции сель
ского хозяйства должен быть 
увеличен на 12—14 процентов. 
При этом основной ее при
рост необходимо получить за 
счет качественных факторов 
— повышения урожайности 
культур и продуктивности ско- 
та-и птицы. Резервы и возмож
ности для этого у нас есть. О 
них подробно говорил в док
ладах на XXX съезде КПБ и II 
пленуме ЦК Компартии Бело
руссии кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК КПБ Н. Н. Слюнь- 
ков.

В управлении агропромом 
завершена организационная пе
рестройка, устранены ведомст
венные межи, на земле те
перь единый хозяин. В соот
ветствии с недавно принятым 
постановлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР со
вершенствуется также хозяйст
венный механизм.

Ошибочно, однако, думать, 
что это автоматически даст же
лаемые плоды. Нужна и пере
стройка стиля, методов руко

водства колхозами, совхозами 
и связанными с ними пред
приятиями со стороны Сове
тов.

Но возьмем, например, ис
полком Кричевского районного 
Совета и здешнее РАПО. Как 
они действуют в новых усло
виях? На словах одобряется 
инициатива, самостоятельность 
колхозов и совхозов. А на де
ле? Разрабатываются изжившие 
себя циркуляры, продолжают
ся сбор сведений, не предус
мотренных государственной 
отчетностью, практика посылки 
в хозяйства уполномоченных.

Пример этот не единичный. 
Исполкомам Советов нужно 
срочно перестраиваться. Надо 
не командовать агропромами, 
не подменять их в производст
венных делах, а содействовать 
развитию их инициативы.

Наступило лето, пора сено
коса, не за горами — уборка 
зерновых и других культур. 
Сейчас важно организованно 
завершить подготовку к этой 
ответственной кампании, а с 
началом уборки активно вклю
чить в работу все звенья агро
промышленного производства 
с тем, чтобы все выращенное 
вовремя было убрано, пере
работано и доведено до пот
ребителя. Особо следует поза
ботиться о сокращении потерь 
сельскохозяйственной продук
ции, которые еще велики. Ска
жем, плодов, овощей и карто
феля при уборке, транспорти
ровке и хранении мы теряем 
до 20 и более процентов. Надо 
усилить борьбу с бесхозяйст
венностью, уже в этой пятилет
ке полностью удовлетворить 
потребность в материально- 
технической базе для хранения 
и переработки картофеля, 
овощей и фруктов.

Первостепенного внимания 
советских органов требуют лич
ные подсобные хозяйства гра
ждан. Два года назад Верхов
ный Совет БССР обсуждал 
этот вопрос, но сдвигов пока 
что нет. Хуже того, кое-где ра
боту по развитию этих хо
зяйств даже ослабили.

Снижается количество коров 
и свиней в хозяйствах колхоз
ников и рабочих совхозов 
Брестской области. Здесь 40 
процентов семей не держат 
коров. Особенно большое со
кращение поголовья допущено 
в Пружанском, Брестском, Ба
рановичском и Малоритском 
районах. При заключении дого
воров на закуп у населения из
лишков продукции колхозы и 
совхозы не оговаривают выде
ление кормов и пастбищ, про
дажу молодняка и другие ус
луги. Ухудшилось положение 
также в Гродненской и Моги
левской областях.

Ответственность за это несут 
в первую очередь руководите
ли сельских Советов.

Значительнее должен быть и 
вклад подсобных сельских хо
зяйств предприятий и организа
ций в увеличение ресурсов 
продовольствия. Местные Со
веты, органы агропрома не 
всегда идут на деловой кон
такт с предприятиями, создаю
щими или уже имеющими под
собные хозяйства.

XXVII съезд выдвинул об
ширную социальную програм
му, наметил широкий круг за
дач в области повышения на
родного благосостояния, улуч
шения условий труда, жизни и 
быта советских людей. Глав
ную роль в проведении этого 
курса партия возлагает на Со
веты.

Среди поставленных задач 
одна из важнейших — жилищ
ная. В недавно принятом по 
этому вопросу постановлении 
ЦК КПСС подчеркивается, что 
это задача особой политиче
ской и социальной значимости, 
ее решение должно стать об
щенародным делом.

Партийный съезд дал кон
кретную установку — обеспе
чить к 2000 году практически 
каждую семью отдельным 
жильем. Серьезных сдвигов в 
этом направлении необходимо 
добиться уже в текущей пяти
летке. Причем в селах респуб
лики объемы жилищного стро
ительства предстоит увеличить 
вдвое.

Говоря о путях решения этой 
задачи, Г. С. Таразевич под
черкнул необходимость опре
делить объемы строительства 
по всем источникам финанси
рования, дать четкий ответ на 
вопросы: сколько строить, где 
и когда? Иначе говоря, по каж
дому трудовому коллективу, по
селку, сельсовету, городу и 
району, по каждой области и 
республике в целом должна 
быть разработана конкретная 
жилищная программа на две
надцатую пятилетку и на пе
риод до 2000 года.

Это — первоочередная зада
ча исполкомов всех без исклю
чения местных Советов. При 
планировании важен учет ряд-*  
компонентов: выбытия жи
лищного фонда, потребностей 
в трудовых ресурсах, естест
венного прироста и механиче

ского движения населения. Не
обходимо также обеспечить 
увязку строительства жилья со 
строительством объектов со
циально-культурного назначе
ния.

На жилищное строительство 
значительные средства выде
ляются в централизованном по
рядке. Но, чтобы превысить 
намеченные на пятилетку объе
мы строительства жилья — а 
цель поставлена сейчас такая, 
нельзя надеяться только на 
государственные капиталовло
жения. Нужна мобилизация 
всех средств и возможностей, 
усилия всех государствен
ных и хозяйственных организа
ций, профсоюзов и комсомола, 
каждого предприятия, колхоза 
и совхоза. Трудовые коллекти
вы должны больше зарабаты
вать и вкладывать собственных 
средств на жилье, всячески 
развивать хозяйственный спо
соб строительства. Его объемы 
в текущей пятилетке необходи
мо увеличить на 30—40 про
центов.

Шире надо привлекать сред
ства населения для улучшения 
отделки квартир, развертывать 
строительство молодежных жи
лищных комплексов, всячески 
поощрять участие трудящихся 
в помощи строительным орга
низациям. Активной поддержки 
Советов заслуживает инициати
ва молодых рабочих Волжского 
автозавода — отработать в ны
нешнем году не менее четы
рех дней на строительстве 
жилья и объектов соцкультбы
та.

Пока что у нас, особенно на 
селе, недостаточно использу
ются возможности жилищно
строительной кооперации. Не 
реализуется даже то, что пла
нируется. В прошлой пятилетке 
не был обеспечен ввод в эк
сплуатацию домов ЖСК общей 
площадью около 130 тысяч 
квадратных метров. Особенно 
большое отставание допустили 
Витебская, Брестская и Грод
ненская области.

Дополнительный, причем 
большой наш резерв — инди
видуальное строительство 
жилья. Надо открыть ему ши
рокий простор, и опять-таки 
прежде всего на селе, а также 
в малых городах и поселках, 
оказывать в этом деле помощь 
передовым колхозникам, ра
бочим, молодежи за счет по
ощрительных фондов.

Нужно также помочь заст
ройщику поставить такой дом, 
чтобы он был удобным, краси
вым, дешевым и чтобы его 
можно было легко построить 
при минимальной помощи спе
циалистов. Подготовить про
екты таких домов — обязан
ность Госстроя БССР.

Местные Советы, их испол
комы, постоянные комиссии, де
путатские посты должны уже
сточить контроль за качеством 
строительных работ, не до
пускать отступлений от проект
ных решений. А к бракоделам 
применять строгие меры адми
нистративного, материального 
и морального воздействия.

Жилищный фонд — общена
родное достояние, его необхо
димо по-хозяйски беречь и 
обслуживать, вовремя ремон
тировать. Между тем Минжил
комхоз БССР, многие исполко
мы Советов, ведомственные 
домохозяйства не заботятся об 
этом. Слабо ведется эта работа 
в Витебске, Могилеве, Орше, 
Ветковском, Браславском, Кли- 
мовичском районах.

Докладчик подчеркнул необ
ходимость улучшения комплек
сного капитального ремонта, 
усиления воспитательной рабо
ты среди населения по сохра
нению жилья.

В серьезном улучшении ну
ждается практика распределе
ния жилья. К контролю за 
предоставлением квартир не
обходимо привлекать обще
ственность, депутатов, рабочий 
актив. Любой факт нарушения 
жилищного законодательства 
нужно решительно пресекать. 
Советским органам следует 
также позаботиться об улуч
шении порядка обмена квар
тир.

Одно из главных направле
ний деятельности Советов в со
циальной области — добивать
ся выполнения Комплексной 
программы развития производ
ства товаров народного по
требления и сферы услуг. Вы
пуск непродовольственных то
варов в текущей пятилетке, 
как известно, намечено увели
чить в республике на 29 про
центов, а объем платных ус
луг — в полтора раза.

Исходя из этих показателей 
разработали свои программы 
облисполкомы и Минский гор
исполком. Но не обошлось без 
серьезных накладок. Не все 
местные Советы, плановые ко
миссии исполкомов своевре
менно довели до предприятий 
и организаций задания ком
плексной программы на теку
щий год.

Дал о себе знать и консер
ватизм мышления некоторых 

руководителей предприятий, 
плановых органов и даже ми
нистров. В результате мало 
потребительских товаров про
изводят такие крупные пред
приятия союзного подчинения, 
как Минский завод шестерен, 
Белорусский автозавод, «Гом- 
сельмаш», «Бобруйскферм- 
маш», объединение «Пром- 
связь» и другие. Не выполня
ют планы по выпуску изделий 
массового спроса Молодечнен- 
ский комбинат стройматериа
лов, Лидское деревообрабаты
вающее объединение, Витеб
ский меховой комбинат, десят
ки других предприятий.

Спрос должен быть в пер
вую очередь с Советов, на тер
ритории которых эти объеди
нения и предприятия располо
жены.

На максимальное удовлетво
рение спроса населения в доб
ротных изделиях направлена 
проводимая в соответствии с 
постановлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР пере
стройка работы легкой про
мышленности. Эта отрасль пол
ностью переходит на новые 
методы планирования, управ
ления и экономического сти
мулирования. Важно, чтобы 
советские органы обеспечили 
контроль за тщательной про
работкой всех сторон пере
стройки.

В насыщении рынка товара
ми народного потребления 
серьезные задачи возлагаются 
и на местную промышленность. 
В прошлом году почти каждое 
третье предприятие отрасли 
не справилось с планами по 
товарам культурно-бытового и 
хозяйственного назначения. В 
то же время на их складах 
скопилось неходовых товаров 
на миллионы рублей

Предприятия отрасли нужда
ются в техническом переосна
щении, реконструкции. Ссыла
ются на то, что нет лимитов, 
нет средств. Но ведь есть ме
стный бюджет, местные ресур
сы, банковский кредит, хозяй
ственный способ строительст
ва, другие местные возможно
сти. Привести их в действие, 
максимально использовать для 
технического перевооружения 
отрасли, увеличения выпуска и 
повышения качества товаров 
массового спроса — прямая 
обязанность местных Советов 
и Минместпрома. Потребуется, 
конечно, и помощь Госплана 
БССР.

Комплексной программой в 
республике намечено создать 
разветвленную сеть платных 
услуг. Их должны оказывать 
предприятия и организации 
всех министерств и ведомств, 
независимо от специализации. 
К сожалению, исполкомы обла
стных Советов слабо проводят 
работу в этом направлении. В 
итоге многие предприятия ми
нистерств промышленного стро
ительства, легкой промышлен
ности, хлебопродуктов, лесно
го хозяйства, Белкоопсоюза за
дания по платным услугам реа
лизуют не полностью.

В сфере услуг наибольший 
удельный вес принадлежит си
стеме Министерства бытового 
обслуживания населения БССР. 
В условиях экономического эк
сперимента эта отрасль полу
чила дальнейшее развитие, уве
личила объемы работ, ввела но
вые виды и формы услуг. Од
нако едва ли можно утвер
ждать, что ее работа отвечает 
запросам населения. Многие 
виды услуг, в которых люди 
остро нуждаются, остаются не
доступными. Минбыт медленно 
осваивает капитальные вложе
ния в реконструкцию действу
ющих и строительство новых 
объектов. Крайне слабо разви
вается Служба быта на селе. У 
Минбыта не налажены дело
вые связи с хозяйствами, агро
промом.

Надо сказать, колхозы и 
совхозы сами обязаны многое 
делать по оказанию платных 
услуг. У нас есть хороший опыт 
сельских коммунхозов, напри
мер, в колхозе «Неман» Столб- 
цовского района, в колхозе 
«Дружба народов» Сморгон
ского района, в ряде других 
хозяйств. Они оказывают та
кие услуги, как ремонт домов 
и надворных построек, кладка 
печей, установка сжиженного 
газа, подвоз топлива, обработ
ка приусадебных участков, 
пастьба скота и т. д. Тем не 
менее эта удачно найденная 
форма обслуживания привива
ется медленно.

Все это — вопросы сельских 
и поселковых Советов. Они 
должны взять в свои руки, под 
сьой контроль службу быта, 
добиваться от колхозов, сов
хозов, других сельскохозяй
ственных предприятий обяза
тельного выполнения заданий 
по платным услугам.

Немало у нас нерешенных 
проблем в торговле и общест
венном питании. В магазинах 
допускаются нарушения режи
ма и правил торговли, низка 
культура обслуживания, не из
житы факты злоупотреблений.

А давайте посмотрим на ок
раинные улицы городов, на 
райцентры, рабочие поселки— 
какие там столовые, кафе, бу
феты. Обстановка неуютная, 
ассортимент блюд ограничен
ный, приготовлены они невкус
но. Поэтому посещают их ма
ло, неохотно.

Исполкомам Советов, Мин
торгу республики надо удовле
творяться не показателями ва
ла, а проявлять заботу о каж
дом предприятии — большом 
и малом, чтобы не только вы
вески были привлекательными, 
а и питание, обслуживание, вся 
работа системы общепита.

Советы должны усилить кон
троль за работой предприятий 
торговли и общепита, больше 
опираться на депутатов, обще
ственность, шире применять 
оружие гласности против не
поворотливости, бескультурья, 
злоупотреблений в торговой 
сети. •

На съезде подчеркивалось 
большое значение народного 
здравоохранения. В нашей рес
публике, как и повсюду в стра
не, немало делается для охра
ны и укрепления здоровья лю
дей. И все же потребности в 
медицинском обслуживании 
удовлетворяются еще недоста
точно. Не отвечает современ
ным требованиям содержание 
материально-технической ба
зы лечебно-профилактических 
учреждений, уровень обслужи
вания и диспансеризации насе
ления, диагностика и лечение. 
Минздрав БССР, местные Со
веты ослабили контроль за ра
ботой больниц, поликлиник, 
родильных домов, фельдшер
ско-акушерских пунктов. Про
верка, проведенная недавно по 
поручению ЦК КПБ в Минске, 
других городах и районах, вы
явила нетерпимые факты анти
санитарии, грубых отступлений 
от норм и правил содержания 
больных, невнимательного, а 
порой халатного к ним отно
шения.

Исполкомам Советов надо 
глубже анализировать поста
новку медицинского обслужи
вания населения, повышать от
ветственность медицинских кад
ров за работу. Нужно изыски
вать больше средств, в том 
числе за счет предприятий и 
хозяйств, для укрепления ма
териально-технической базы 
здравоохранения с тем, чтобы 
не только выполнить, но и пе
ревыполнить намеченные на 
двенадцатую пятилетку планы 
по ее расширению и реконст
рукции.

В тесной связи с заботой о 
здоровье людей находится 
борьба с пьянством и алкого
лизмом. Кое-что у нас сдела
но. Но в ряде областей, горо
дов и районов ограничились 
формальными мерами и полу
мерами, а по существу осла
били эту работу. Все еще мно
го фактов благодушия, безраз
личного отношения к пьяницам 
в трудовых коллективах. Ко
миссии по борьбе с пьянством, 
созданные при исполкомах Со
ветов, не проявляют должной 
активности.

Особую озабоченность вы
зывают недоработки в предуп
реждении пьянства и связан
ных с ним правонарушений сре
ди несовершеннолетних. Такие 
факты были вскрыты во время 
проверок, проведенных Пре
зидиумом Верховного Совета 
республики, в Слуцке, Жоди- 
но, Осиповичах, Гомеле, Мин
ске.

В очищении быта от негатив
ных явлений важная роль при
надлежит учреждениям культу
ры и спорта. Это хорошо по
казал массовый художественно
спортивный праздник в Минске, 
состоявшийся 24 мая. Необхо
димо и далее совершенство
вать формы, углублять идейно
политическую направленность 
культурно-массовой работы. 
Как указывалось на XXVII съез
де КПСС, нужны качественная 
перестройка всей сферы досу
га, коренное улучшение мате
риальной базы учреждений 
культуры и спорта. Исполкомы 
Советов должны провести их 
паспортизацию, определить 
сроки и объемы строительных и 
ремонтных работ, источники 
финансирования, исполнителей 
и взять под строгий контроль 
выполнение каждого задания. 
Простые, недорогие спортив
ные сооружения можно по
строить силами самого населе
ния. Но, конечно, местные Со
веты, домоуправления должны 
содействовать такой инициати
ве, возглавить ее.

Глубокие качественные сдви
ги, происходящие в нашей эко
номике, существенно меняют 
содержание трудового процес
са, предъявляют повышенные 
требования к работнику, его 
общеобразовательной д и про
фессиональной подготовке. 
Формированию такого челове
ка подчинена школьная рефор
ма. Надо, однако, сказать, что 

ее темпы и особенно глубина 
проводимых мероприятий по
ка не могут удовлетворить. 
Многие исполкомы местных Со
ветов не сумели привлечь к 
организации производитель
ного труда школьников базо
вые предприятия.

Научно-технический прогресс 
диктует необходимость ликви
дации компьютерной негра
мотности, но и это делается у 
нас слишком медленно. Испол
комам Советов совместно с 
Минпросом надо настойчивее 
добиваться проведения в жизнь 
школьной реформы, вести это 
дело на высоком качественном 
уровне.

Надо больше помогать семье, 
полнее удовлетворять потреб
ности населения в детских до
школьных учреждениях, лучше 
проводить оздоровительную 
работу с детьми. Одновремен
но необходимо повышать от
ветственность родителей за вы
полнение ими конституционной 
обязанности — воспитание до
стойной смены старшим поко
лениям.

Местные Советы несут ответ
ственность за обеспечение за
конности, соблюдение общест
венного порядка и дисципли
ны на своей территории. Но 
всюду ли эта ответственность 
проявляется в должной мере? 
К сожалению, нет. Слабо ис
пользуются, в частности, ог
ромные возможности, которые 
предоставляет Закон СССР о 
трудовых коллективах в деле 
повышения организованности и 
порядка.

С горячим одобрением встре
тили советские люди постанов
ление ЦК КПСС «О мерах по 
усилению борьбы с нетрудо
выми доходами», Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР и правительственные ре
шения по этому вопросу. Ор
ганы государственной власти 
получили мощное оружие в 
борьбе с хищениями, спекуля
цией, взяточничеством, слу
жебными злоупотреблениями, 
другими правонарушениями. 
Нужно вести эту работу актив
но и бескомпромиссно. Важно 
также создавать необходимые 
условия, особенно в сфере об
служивания, которые бы пере
крывали все каналы и лазейки 
для незаконного обогащения 
недобросовестных людей.

За последние годы не сни
жается количество жалоб на 
нарушение прав граждан и по 
другим вопросам в различные 
инстанции, в том числе в Пре
зидиум Верховного Совета 
БССР. Основная причина — 
бюрократическое отношение к 
просьбам и заявлениям людей. 
Надо выводить волокитчиков 
на чистую воду, пресекать ма
лейшие бюрократические
извращения в практике совет
ского аппарата, администра
тивных и хозяйственных орга
нов.

Социально - экономическое 
ускорение невозможно без 
дальнейшего развития социа
листической демократии. А 
Советы, подчеркивается в до
кументах XXVII съезда пар
тии, есть главное звено со
циалистического самоуправле
ния народа. Они призваны 
создавать все условия для то
го, чтобы насущные вопросы 
производства, жизни и быта 
людей не были прерогативой 
лишь узкого круга должност
ных лиц, а непременно ре
шались с участием широчай
ших слоев трудящихся. Все, 
что делается советскими орга
нами, должно быть известно 
людям, находиться на виду у 
масс.

XXVII съезд КПСС указал на 
необходимость гораздо
эффективнее проводить сес
сии Советов, сделать их более 
содержательными, усилить ана
литическую и контрольную 
деятельность постоянных ко
миссий, улучшить практику де
путатских запросов. Требует 
улучшения практика выполне
ния наказов избирателей.

Мы должны всячески повы
шать активность депутатов. 
Звание народного избранника 
необходимо оправдывать каж
додневными делами на произ
водстве, в Совете, среди на
селения. В нашей республике 
свыше 80 процентов депутатов 
входят в постоянные комис
сии, многие работают в депу
татских группах и постах, в 
многочисленных обществен
ных формированиях. Но отда
ча пока невысока. Мы недо
статочно учим депутатов но
вым подходам к делу, слабо 
прививаем им организаторские 
навыки.

У Советов республики — 
многотысячный актив добро
вольных помощников. Разви
тие их инициативы, поддержка 
сельских, уличных, домовых 

комитетов, других обществен
ных формирований многое 
значит в развертывании сорев
нования за образцовое содер
жание жилья, населенных пунк
тов, улучшение их санитарного 
состояния, высокую культуру 
быта, за утверждение здорово
го, трезвого образа жизни. В 
исполкомах Советов пока что 
слабо учитывают мнение схо
дов граждан, собраний тру
довых коллективов.

Действенное средство борь
бы с застоем в советском 
аппарате — это усиление кон
троля за ним со стороны тру
дящихся. В этом деле нет еще 
четкой системы. В информи
ровании населения о деятель
ности советских органов слабо 
участвуют руководители обла
стных, районных и городских 
организаций и служб. На соб
раниях по отчетам депутатов, 
исполнительных комитетов, их 
отделов и управлений не ча
сто услышишь критику и са
мокритику.

Слишком много времени 
проводят ответственные ра
ботники в исполкомовских ка
бинетах. За множеством за
седаний, совещаний, ненуж
ным бумаготворчеством им не
когда бывать в трудовых кол
лективах, заниматься живым 
делом. Так работали долгие 
годы, так многие работают и 
теперь. Возглавлять деятель
ность советских органов, ра
ботать в советском аппарате 
должен тот, кто понимает 
суть перестройки, сам начи
нает действовать по-новому и 
добивается этого от других. 
Это — главный критерий при 
оценке работы кадров Сове
тов от Верховного до сельских. 
Выборным органам надо быть 
построже, повзыскательнее к 
своему аппарату. По рекомен
дации съезда после каждых 
выборов должна проводиться 
аттестация его работников.

Насущное требование време
ни — активизировать работу 
органов народного контроля, 
В нашей республике насчиты
вается более 380 тысяч дозор
ных. Это большая сила, приз
ванная оказывать действенное 
влияние на реализацию пла
нов, принятых съездом. Но, как 
показало обсуждение отчета 
Комитета народного контроля 
БССР на заседании Президиу
ма Верховного Совета респу*  
блики, эти органы порой упу
скают из поля зрения круп
ные экономические и социаль
ные проблемы, не всегда кри
тически оценивают свою рабо
ту.

Советы, образующие орга
ны народного контроля, долж
ны поднять уровень руковод
ства ими, энергичнее доби
ваться перестройки их дея
тельности в свете новых тре
бований.

Смысл всей политики и пра
ктической деятельности нашей 
партии и государства сводится 
к заботе о человеке, его бла
гополучии. Человек у нас на 
первом плане и в радостные, 
и в трудные времена. Все мы 
с вами пережили тревожные 
дни после аварии на Черно
быльской атомной электро
станции. Это большая беда, ее 
переживает каждый советский 
человек. Партия и правитель
ство принимают самые дейст
венные, неотложные меры с 
тем, чтобы последствия ава
рии были быстрее и надежнее 
ликвидированы, а попавшие • 
беду люди обеспечены всем 
необходимым для нормальной 
жизни. Вся страна пришла на 
помощь пострадавшим.

В зоне повышенной радиа
ции оказались и три южных 
района Белоруссии: Брагин
ский, Наровлянский и Хойник- 
ский. В этой сложной, экстре
мальной обстановке партий
ные, государственные, хозяй
ственные органы республики я 
максимально короткие сроки 
провели эвакуацию населения 
из 30-километровой зоны. Чет
ко действовали и действуют 
руководители Гомельской
области и районов, воины Со
ветской Армии, все люди, по
павшие в беду и пришедшие 
им на помощь. Но еще многое 
предстоит сделать. Нужно и да
лее не ослаблять внимания к 
бытовому, торговому, меди
цинскому обслуживанию эва
куированных людей, завершить 
в этом месяце их трудоустрой
ство и не позднее октября ре
шить все вопросы, связанные 
с предоставлением им благо
устроенного жилья. Это забо
та не только гомельских това
рищей. Это долг всей нашей 
республики.

Реализация крупномасштаб
ных задач, стоящих перед Со
ветами, сказал в заключение 
Г. С. Таразевич, требует от 
органов народной власти умно
жения усилий, перестройки и 
всемерного улучшения стиля и 
методов руководства эконо
микой и социальным разви
тием. Разрешите выразить уве
ренность, что Верховный Со
вет БССР, все местные Советы 
народных депутатов респуб
лики будут успешно работать 
в духе времени, внесут достой
ный вклад в осуществление 
предначертаний XXVII съезд» 
партии.


